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禁止進口類別：
食品、食用農產品、飼料 日12都縣食品

省市名稱 蔬菜種類

浙江省 芥菜

山東省 菠菜

湖南省 菠菜

河南省 菠菜

北京市 菠菜、萵筍葉

天津市 菠菜

廣東省 油麥菜、生菜、豬㟫菜

海南省 小白菜

■資料來源：新華社

8省市部分蔬菜
檢出碘-131

據中新網報道，鑒於日本福島核洩
漏事故對食品、農產品質量安全

的影響範圍不斷擴大、影響程度不斷加
重，世界上眾多國家和地區也在不斷
加強防範措施，質檢總局要求，自8日
起，禁止從日本福島縣、群馬縣、櫪
木縣、茨城縣、宮城縣、山形縣、新
潟縣、長野縣、山梨縣、埼玉縣、東京
都、千葉縣等12個都縣進口食品、食用農
產品及飼料。

檢驗檢疫機構 須嚴把進口關
國家質檢總局要求，各地檢驗、檢疫機構要在報檢時提供日

本政府出具的放射性物質檢測合格的證明、原產地證明。各地
檢驗檢疫機構要對進口的食品、食用農產品及飼料進行放射性
物質檢測，合格後方可進口；不合格的，要按規定予以公佈。
進口日本其他地區生產的食品、食用農產品及飼料，在報檢時
提供日本政府出具的放射性物質檢測合格的證明、原產地證
明。
此外，國家質檢總局亦要求，各地檢驗檢疫機構要按規定對

所有日本輸華食品的境外出口商或代理商實施備案管理。日本
食品的進口商應按照要求建立進口和銷售記錄制度，如實記錄
日本輸華食品的名稱、規格、數量、生產日期、生產或者進口
批號、保質期、出口商或購貨者名稱及聯繫方式、交貨日期等
內容。

質檢總局對從日本進口
的水產品亦需要先辦理檢疫審批手
續。在《進境動植物檢疫許可證申請表》中註明如下信息：在
「產地」欄中註明水產品原料養殖地區所在縣名稱或捕撈區域
及其聯合國糧農組織漁區編號。在「運輸路線」欄中註明加工
廠地址及產品運輸路線，日本境內運輸的，須注明途經縣名；
經海運的，須注明啟運港口。

日輸華水產品 需提前辦審批
日本福島發生核洩漏事故以來，對食品、農產品質量安全的

影響範圍不斷擴大、影響程度不斷加重。世界上眾多國家和地
區也不斷加強防範措施，多個國家對進口日本食品築起「防火
牆」。據悉，目前至少已有25個國家和地區對進口日本農產品
和加工食品採取了限制。國家質檢總局稱，擴大禁止從日本進
口食品農產品的品種和產地範圍，是為了確保日本輸華食品、
農產品的質量安全。

香港文匯報訊（記者 李茜婷 北京報道）對於日本福島
第一核電站事故可能對中國產生的影響，國家核事故應
急協調委員會8日權威發佈，內地除雲南外，其他省、
自治區、直轄市部分地區均檢出從日本核事故釋放出的
極微量人工放射性核素碘-131。受此影響，包括北
京、廣東等多省市(詳細附表)發現含有極微量放射物
質碘-131的蔬菜。

部分省市疏菜均檢出碘-131 
據新華網報道，北京、上海、天津、河北、山西、內蒙

古、遼寧、吉林、黑龍江、江蘇、浙江、安徽、福建、江
西、山東、河南、湖北、廣東、海南、四川、陝西、甘
肅、寧夏、青海和新疆等省、自治區和直轄市空氣中同時
還監測到更加微量的人工放射性核素銫-137和銫-134。

據國家核事故應急協調委員會權威發佈的公告顯示，目
前從北京的菠菜、萵筍葉，浙江的芥菜，山東和湖南的菠
菜，廣東的油麥菜和生菜，海南的小白菜抽檢中發現了極
微量的放射性碘-131，不會危害公眾健康。飲用水抽檢監
測無異常，各地環境輻射水平較前沒有明顯變化。
此外，據環保部（國家核安全局）9日下午發佈的全國

主要城市環境輻射水平數據顯示，所測出的環境空氣吸收
劑量率在當地本底輻射水平漲落範圍之內。日本核電事故
未對中國環境及境內公眾健康產生影響。中國運行核電廠
周圍環境輻射水平正常。
綜合世界氣象組織和國際原子能機構北京區域環境緊急

響應中心、國家海洋局、環境保護部（國家核安全局）、
衛生部監測分析認為，日本福島核電站事故不會對中國環
境及境內公眾健康造成危害，無需採取任何防護措施。

內地除雲南外 均檢出放射性碘

據新華社深圳9日電 深圳市有關方
面日前對外表示，深圳計劃從目前預
備役隊伍中抽調部分骨幹組建核生化
應急救援常設隊伍，以應對日益繁重
的核生化安全保障任務。目前，深圳
預備役防化團計劃從預備役隊伍中抽
調一些骨幹常駐團機關，集中管理、
集中訓練，從而建立起深圳市政府核
生化應急救援的常設隊伍。
據悉，為了保障大運會的安全召

開，預備役防化團根據可能擔負的任
務，擬定了《大運核生化安保初步方
案》並成立了大運核生化安保工作領
導小組，並進行了實兵演練。
深圳市副市長唐傑表示，建立常設

隊伍非常必要，有利於深圳完善核生
化應急救援機制，保證隊伍在半小時
內集結並開展救
援行動。
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香港文匯報訊 (記者 鄭啟源、陳寶瑤、趙鵬飛)  作為供港
蔬菜主要產區的廣東省，廣東出入境檢驗檢疫局表示，自日
本核事故爆發後，廣東出入境檢驗檢疫局和香港食環署已加
強對供港蔬菜監測。截止目前，廣東每日供港的蔬菜並未檢
出輻射。
廣東出入境檢驗檢疫局副局長黃偉明表示，雖然廣東部分

地區有蔬菜檢出含微量輻射物質，但輻射水平相當低，不會
影響人體健康。他指出，自日本核事故發生後，廣東檢驗檢
疫局與香港食環署就多次開會，加強對供港菜場監測。目前
廣東轄區內的註冊供港菜場，並未檢出輻射物質。
於港島南區經營菜檔的王小姐表示，內地檢測出有蔬菜含

微量輻射，尚未有影響菜檔的生意。她指出，一般由廣東韶
關、寧夏銀川及河南省等地進口蔬菜，近日生意亦與往常相
若，未見有市民擔心蔬菜含輻射而減少購買。

港府「設三道關」 加強檢測日食品
另外，港府現時針對日本食品亦採取「三部曲」輻射檢

測，確保進口食品安全。當局首先會以手提輻射探測儀檢測
日本食品包裝箱外輻射水平，並抽樣開箱10%食品樣本，再
以探測儀檢測表面輻射；第2部是把部分樣本放進污染監察
儀器進行精準檢測；第3部是當有樣本超標時，便會把整個
批次扣檢，送往政府化驗室化驗。
當局過往每年檢測約1,700個食品的輻射水平，但日本地

震後已檢測1,415個樣本，僅3個千葉縣食品樣本被驗出不合
格，有關食品已被銷毀。
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香 港 文 匯 報 訊

（記者 李茜婷 北京

報道）國家質檢總
局8日晚再次發佈公告稱，中

國將擴大禁止從日本進口食品、
農產品的品種和產地範圍。對此，中國

農業科學院農產品加工研究所教授魏益民對香
港文匯報記者表示，中國加大對從日本進口食
品的監管力度，目的在於防患未然。

當局加強通報 籲民眾不必恐慌
王作元表示，目前在蔬菜中檢測到放射性核

素碘-131含量極少，正常洗淨使用不會對身體健
康造成傷害。隨㠥時間的推移空氣中所含的核
輻射物質會持續減少，不會加劇污染。另外，
有關日本核輻射對華影響，衛生部、國家質檢
總局亦會隨時向公眾通報。王作元稱，「民眾
只要保持平常心態就好。」
中國農業科學院農產品加工研究所教授魏益

民對香港文匯報記者表示，國家質檢總局目前
進一步採取措施，禁止從日本12個都縣進口食

品、食用農產品及飼料，加強對從日本其他地
方進口食品、食用農產品、飼料的監管，是為
了保護中國消費者的食品安全，嚴禁放射性污
染超標食品進入中國口岸，加大對從日本進口
食品的監管力度，目的在於防患未然。這也是
各個國家常常採用的食品安全風險管理控制措
施。
中國疾控中心輻射防護與核安全醫學所所長

蘇旭表示，在北京、天津等地檢測出碘-131是極
其微量的，一般為1-3Bp/Kg，這個量極微，對
公眾的健康不會產生影響。

日本吹偏西風 輻射塵向東擴散
此外，中國氣象局和國家海洋局專家認為，

放射性物質經過不斷地擴散、沉降和衰變，到
達中國時基本是在當地天然輻射的本底水平，
對於中國環境和公眾健康不會造成危害。氣象
專家表示，目前日本仍以偏西風為主，未來3天
和放射性物質主要向東擴散，對中國不會造成
直接影響。

香港文匯報訊 (記者 李茜婷 北京報道)日本福島第一

核電站事故，輻射污染繼續擴散。國家質檢總局8日深

夜發佈公告，自8日起擴大禁止從日本進口食品農產

品的品種和產地範圍，禁止從日本12個都縣進口

食品、食用農產品及飼料。

中國禁進口

專家釋疑

核洩漏影響擴大 多國加強防範措施

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■截至目前，上海沒
有發現輻射超標的日
本進口食品。 新華社

■由於茨城縣的菠菜被禁止上市，農民唯有忍痛將之毀掉。美聯社

■本港食品安全中心加強對日本進口蔬菜的檢測。
新華社

加強監管 防患未然

蔬菜葉大露天種 較易吸附放射物
香港文匯報訊 據新華網報道，繼在北京、天

津和河南地區露天種植的菠菜中抽檢發現微量放
射性碘-131外，國家核事故應急協調委員會7日宣
佈，從江蘇地區的萵筍葉、廣東地區的莙薘菜(俗
稱豬㟫菜)抽檢中也發現極微量的放射性碘-131。
蔬菜檢出碘-131的新聞引起人們的一些擔心，

記者就此採訪衛生部核事故醫學
應 急 中 心 主
任、中國疾病

預 防

控制中心輻射安全所蘇旭。蘇旭指出，既往核事
故中蔬菜放射性污染監測經驗表明：露天生長的
大葉、表面有微小絨毛的蔬菜容易吸附空氣中沉
降的放射性物質。因此，選擇菠菜檢測可以較早
地發現蔬菜是否被放射性物質污染。實踐證明，
用水沖洗可以有效地減少蔬菜表面的放
射性物質。此外，大棚蔬菜則不會
受到沉降物質的影
響。


